
Протокол заседания Комиссии 
по развитию индустрии безалкогольных напитков 

Общероссийской общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» 

 
ВКС «15» мая 2024 г. 

 
Форма проведения: заочная 
Кворум: имеется 
 
Присутствовали: 
Члены Комитета 
1. Новиков М.Н.  
2. Стафеичев А.А. 
3. Андреева А.Ю. 
4. Аверьянова О.Н. 
5. Кац А.С.  
6. Соловьев А.И. 
7. Хавский И.А. 
8. Гиоргадзе Н.Д. 
 
Приглашенные: 
1. Реут Е.В. 
2. Ефременков И. 
3. Иванова Е. 
4. Лучкина Е. 
5. Дмитриев С. 
6. Кузнецова Л. 
7. Третьяков С. 
 
РЕШИЛИ: 

Вопрос 1. Об изменении состава членов Комиссии 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Председатель Комиссии Новиков М.Н. сообщил о необходимости 

исключить Н. Кириченко и А. Серебренникова из состава членов Комиссии в 
связи с их выходом из ОПОРЫ РОССИИ. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Исключить Н. Кириченко и  

А. Серебренникова из состава членов Комиссии. 
 
Голосование: 
«За» - 8; 



«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 2. О существующих рисках в отношении безалкогольных 

тонизирующих напитков: актуальный статус. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил о том, что Минздрав России провел 

согласительное совещание в рамках подготовки обновленной позиции 
Правительства Российской Федерации в отношении законопроекта  
№ 535408-8 «О запрете розничной продажи безалкогольных тонизирующих (в 
том числе энергетических) напитков несовершеннолетним». В результате 
ранее сформированная позиция Правительства Российской Федерации была 
переформирована в рамках поддержки законодательной инициативы. Кроме 
того, СОЮЗНАПИТКИ получил информацию о том, что Совет Федерации 
поддерживает ограничения в рамках законопроекта № 535408-8. Так, 
поддержка ЗКП со стороны Совета Федерации, а также положительной отзыв 
Правительства Российской Федерации будут способствовать принятию 
законопроекта в текущей редакции, что повышает риск принятия ограничений 
в текущую сессию. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг СМИ на 

предмет наличия регуляторных рисков. 
 
Голосование: 
«За» - 8; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 3. О расширении маркировки КИЗ в отношении новых 

товарных групп: соки, нектары, растительное молоко, компоты. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил о том, что с 1 июня 2024 г. начинается 

обязательная маркировка КИЗ отдельных видов БАН и соков в кегах, Tetra Pak 
и прочих видах упаковки. Ввиду консолидированной позиции Правительства 
Российской Федерации вопрос об отмене КИЗ в отношении индустрии 
безалкогольных напитков или сдвигах отдельных этапов расширения КИЗ не 
является актуальным. По информации представителей индустрии пищевой и 
перерабатывающей промышленности расширение КИЗ продолжится на 
протяжении ближайшего политического цикла. При этом крайне важной 



является деятельность по сбору возникающих технических проблем и 
комплексному анализу эффектов регулирования. 
 

Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг 

возникающих технических проблем, связанных с расширением маркировки 
КИЗ, а также деятельность по анализу эффектов регулирования.  

 
Голосование: 
«За» - 8; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 4. О развитии акцизного регулирования безалкогольных 

сахаросодержащих напитков. 
Докладчик: Новиков М.Н. 
 
Новиков М.Н. сообщил об актуальном статусе развития акцизного 

регулирования безалкогольных сахаросодержащих напитков. Согласно ст. 193 
НК РФ с 1 мая 2024 года ставка акциза на слабоалкогольные коктейли 
устанавливается в размере 141 ₽ на 1 л. Таким образом, происходит 
практически 4-х кратный рост ставки акциза на слабоалкогольных коктейли. 
Повышение акциза на слабоалкогольные коктейли создает следующие риски 
для индустрии БАН: 

1. Изменения лишний раз доказывают, что в текущей экономико-
политической ситуации акцизные ставки на отдельные товары могут быть 
повышены кратно без проведения необходимых согласований с индустрией 

2. В силу роста конечной стоимости слабоалкогольных коктейлей 
представители индустрии лишаются возможности применения «аргумента о 
перекрестной эластичности» 

В конце доклада Новиков М.Н. обратил отдельное внимание на тот 
факт, что Депутат Государственной Думы Андрей Макаров заявил, что 
Комитет по бюджету и налогам готов к началу публичного обсуждения 
подходов к налоговой реформе 20 мая 2024 г. 

 
Вопрос на голосование: 
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг СМИ и 

регуляторных рисков. 

Голосование: 
«За» - 8; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 



 
Вопрос 5. О существующих рисках, связанных с развитием ESG-

повестки в Российской Федерации. 
Докладчик: Стафеичев А.А. 
 
А.А. Стафеичев выступил с докладом, в котором представил 

информацию об актуальном статусе реформы механизма РОП в РФ, а также 
развитии Списка 28 – инициативы, направленной на введение ограничений в 
отношении отдельных типов полимерных изделий и упаковочных материалов. 

Реформа РОП. 4 августа 2023 г. был принят федеральный закон  
№ 451-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «Об отходах 
производства и потребления» и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». В декабре 2023 г. был опубликован ряд постановлений 
Правительства РФ, направленных на реализацию основных положений 
реформы РОП. Согласно экспертам в 1 полугодии 2024 г. пройдет разработка 
и принятие оставшихся подзаконных актов, таким образом, реформа 
механизма РОП в РФ будет завершена. 

Список 28. В настоящий момент проект Постановления ПРФ  
«Об утверждении перечня видов продукции (товаров), производство и 
использование которых не допускаются в связи с тем, что отходы от 
использования такой продукции (товаров) не подлежат обработке и (или) 
утилизации либо их обработка и (или) утилизация затруднительны» проходит 
процедуру ОРВ. Представители индустрии БАН в лице СОЮЗНАПИТКИ и 
Комиссии по развитию индустрии БАН приняли участие в процедуре ОРВ. По 
состоянию на 16 мая 2024 г. в риске находятся следующие полимерные 
изделия и упаковочные материалы: 

1. Полупрозрачные ПЭТ-бутылки для пищевой продукции всех 
цветов, за исключением голубого, зеленого, коричневого 

2. Непрозрачные ПЭТ-бутылки для пищевой продукции, за 
исключением тары белого цвета 

3. Упаковка из ПЭТ, произведенная с использованием круговой 
этикетки из ПВХ 

4. Многослойные ПЭТ-бутылки 
5. ПЭТ-упаковка, круговая этикетка на которую приклеена с 

помощью нерастворимого в водном или щелочном растворе клея 
Представители индустрии оценивают риск принятия обозначенного 

выше проекта Постановления ПРФ в изложенной редакции как «крайне 
высокий». 

 
Вопрос на голосование:  
Принять информацию к сведению. Продолжить мониторинг СМИ и 

регуляторных рисков. 
 
Голосование: 
«За» - 8; 



«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 
 
Вопрос 6. Об утверждении актуальных направлений работы 

Комиссии по развитию индустрии безалкогольных напитков. 
Докладчик: Стафеичев А.А. 
 
А.А. Стафеичев представил «Актуальные направления работы 

Комиссии по развитию индустрии безалкогольных напитков». Данный 
документ представляет из себя описание существующих регуляторных рисков 
индустрии, а также описание решений и стратегии Комиссии. 

Документ включает в себя следующие направления деятельности, 
включая описание проблемы и представленные пути решения: 

1. Риски, связанные с расширением маркировки КИЗ 
2. Развитие акцизного регулирования сахаросодержащих БАН 
3. Риски в отношении БТН 
4. Риски, связанные с развитием ESG-повестки 
5. Риски, связанные с развитием ЗОЖ-повестки. 
 
Вопрос на голосование:  
Принять информацию к сведению. Утвердить «Актуальные 

направления работы Комиссии по развитию индустрии безалкогольных 
напитков». 

 
Голосование: 
«За» - 8; 
«Против» - нет; 
«Воздержался» - нет. 
Решение принято единогласно. 

 
 
Председатель 
Комиссии 

  
 
Новиков М.Н. 
 
 

   
 

 


